-anicus. Il n'est pas impossible que ces vocables aient été formés, au moyen du suffixe -icus, sur des cognomina en -anus; mais il est aussi bien permis de voir dans -anicus un suffixe spécial dont l'adjectif graecanicus, employé par Suétone, Pline et Varron, atteste l'existence, et qui aurait été joint, tels les suffixes -acus et -anus, à des gentilices: dans l'une comme dans l'autre hypothèse, c'est sur l'a que porte l'accent tonique.

Acutianicus, Guzargues (Hérault); Albucianicus, Aubussargues (Gard); Bullianicus, Bouillargues (Gard); Cassianicus, Caissargues (Gard); Celsinianicus, Sauxillanges (Puy-de-Dôme), pour Saussignanges; Domitianicus, Domessargues (Gard); Gallianicus, Gallargues (Gard); Gallinianicus, Galinagues (Aude); Gordianicus, Gondargues (Gard); Granianicus, Gragnague (Haute-Garonne); Harpilianicus, Arpaillargues (Gard); Julianicus, Julianges (Lozère), Jullianges (Haute-Loire); Mallianicus, Maillargues (Cantal); Marcellianicus, Marsillargues (Hérault), Massillargues (Aude, Gard, Lozere), Marcelange (Allier, Puy-de-Dôme); Marcianicus, Massargues (Gard), Marsange (Haute-Loire), Massanges (Puy-de-Dôme); Martinianicus, Martignargues (Gard); Maurontianicus, Mauressargues (Gard) anciennement Mauronsargues; Patronianicus, Parignargues (Gard); Porcarianicus, Portiragnes (Hérault), au xvne siècle encore Porcairagnes ou Pourcairagnes; Probilianicus, Provilhergues Sabinianicus, Savignargues (Gard); Saturianicus, Saturargues (Hérault); Silvinianicus, Souvignargues (Gard); Venerianicus, Vendargues (Hérault), anciennement Vendrarques; Veranicus, Verarques. Il convient de rapprocher de ce dernier nom celui de Vauvenargues (Bouches-du-Rhône), jadis Vauverargues, représentant Vallis Veranica.

373. On le voit, les formes par lesquelles est représenté le suffixe -anicus, sont au nombre de quatre : -argues, la plus fréquente, qu'on rencontre dans les départements des Bouches-du-Rhòne, du Gard, de l'Hérault, du Tarn, de l'Aveyron, du Cantal; -agues, dans l'Aude et la Haute-Garonne; -agnes, dont un seul exemple est fourni par Portiragnes (Hérault); enfin -ange qui appartient aux régions plus septentrionales, départements du Puy-de-Dôme et de la Corrèze. Plus d'un auteur, même parmi les modernes, a prétendu que -argues représentait le latin ager,